

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 27 DE MAYO DE 1932

NÚM. 316 317

El Socialismo es la Paz

¿Quién que no lleve los ojos vendados por el fanatismo burgués, negará el pronto advenimiento de la era socialista? Reconcentremos todas las imágenes mundiales en nuestro centro nervioso y recreémonos unos instantes viendo caminar hacia su cumbre al ideal que esparció Marx por el globo el año 1848.

Ya hemos dicho varias veces, que el Socialismo es más que una idea, representa una Civilización y así como las diferentes civilizaciones que se han asentado sobre la faz de la Tierra han sido alumbradas después de infinitos dolores, la nuestra, más humana, más perfecta que sus predecesoras, la bárbara y la burguesa, será dada a luz tras terribles convulsiones, cuya primera, la guerra llamada europea, dejó consternado al Mundo en inmenso dolor.

Desde aquella sangrienta jornada, se baten ya a cara descubierta las dos civilizaciones incompatibles: la socialista y la burguesa. Los combates que en todos los pueblos se dan por estas dos fuerzas son dignos de tales enemigos.

Los socialistas de todos los países han enarbolado la bandera de la Paz con tal ardor, que su tesón ha evitado en todas las ocasiones otra conflagración. Por muchos se ha querido desprestigiar a la institución creada a raíz de la guerra de 1914, pero pensemos en el estado de ánimo que quedaron las naciones que intervinieron en la refriega y de esta forma podremos sacar consecuencias para deducir que la Sociedad de Naciones, si no ha resuelto instantáneamente los conflictos bélicos que han surgido, ha limado de tal forma las asperezas, que en más de una ocasión ha podido localizar el fuego, impidiendo la propagación del incendio. ¿Acaso no tenemos presentes los años que siguieron al 1918 cuando el odio y el envenenamiento por ambas partes contendientes enrarecía el ambiente de tal manera que se temía un nuevo aniquilamiento? ¿No fueron los socialistas y aquellos otros hombres unidos a nosotros por idénticos sentimientos de Humanidad, quienes sorteando obstáculos, han

conseguido llegar hasta nuestros días sin que Europa haya sido teatro de carnicerías entre Estados?

¿Y no estamos viviendo los días chino-japoneses, de incertidumbre, de emociones, días que se proyectan con variados caracteres: desde la aparición del fantasma que también describiera Berta Sttuner en «Abajo las armas» hasta la quietud que nos cuentan del Paraíso, pasando por las insignificantes batallas de bandoleros que se aprovechan de las circunstancias para calmar sus instintos de maldad?

¿Puede ningún nacido, con sano juicio y desligado de pasión alguna, negar la labor realizada por los amigos de la Paz en favor de ésta y por consiguiente en bien de las dos naciones más extremas de Asia?

No juzguemos el Haber de los defensores de la bandera blanca por los muertos habidos en estas o aquellas naciones enemistadas; juzguemos su haber por los hombres que han arrancado de las garras de la Muerte. Pensemos en los destrozos, en las comarcas arrasadas que hoy presenciáramos, de no haber intervenido los apóstoles pacifistas en aquella disputa conacional. La química, que hizo sus ensayos en la terrible guerra, hubiera sido un magnífico aliado de Marte, agotando como por encantamiento ejércitos enteros.

¿Para qué pintar los horrores que hubiera traído consigo la rotura definitiva de China y Japón, cuando tenemos presentes los momentos de invasión alemana a la pequeña Bélgica?

Pues bien, así como la guerra es la compañera de la civilización que agoniza, la paz es la desposada con la civilización que nace. A medida que el Socialismo avanza, la Paz se hallará más segura. Conforme la Paz vaya siendo más cierta, el Socialismo arraigará definitivamente en las masas.

Obreros: Leed y propagad
EL SOCIALISTA

A BOCA JARRO

Gran velada educativa en el Centro Radical

Hace unos días se celebró en el Centro Radical de la calle de Torrijos un gran acto de educación (sin auto) lerrouxista.

Se encargaron de ilustrar al auditorio los Señores Valero, Giménez y Pallarés, los cuales ante el entusiasmo del público, hicieron alarde de sus dotes físicas, propinándose tan monumental paliza que los espectadores alarmados, por el cariz que aquello tomaba, tuvieron necesidad de pedir socorro al Retén Municipal, de donde salió una pareja de guardias que puso fin al espectáculo.

Los aficionados al boxeo, van a hacerse lerrouxistas, con el único fin de admirar los grandes «matches» que en aquel centro se organizan de golpe y porrazo; digo, de golpes y porrazos.

El «match» reseñado, tuvo tanta trascendencia política que originó una fulminante dimisión Presidencial.

Unos directivos pasaron triunfalmente la dimisión por calles y cafes enterando a todo el mundo de tan feliz nueva para ellos; pero como siempre, la alegría se torna matalafía, cuando fué retirada, según rumores, por el señor Santos.

Se anuncian grandes combates de todos los pesos.

¡¡¡licitanos, todos a admirar las grandes luchas de los de la calle Torrijos!!!

Gobernar no gobiernan, pero lo que es leña si que se arrear.

¡Y eso que dicen que en dicho centro está lo mejor del pueblo! ¡¡¡Miau!!!

«La Tierra» y «El Debate»

Algunos dirán, ¡vaya mezcla! ¿No es verdad? Pues no es por ahí. «La Tierra» y «El Debate» es como si dijéramos pan y pan, dos gotas de agua o algo parecido.

¿Queréis una prueba? Pues ahí va; los dos diarios compra Dos y Tres.

«La Tierra» la compran los sindicalistas, la reparte un sindicalista (según él) y son fieles compradores patronos reaccionarios, Dos y Tres y hasta individuos que han pertenecido con alguna categoría a cuerpos de la Monarquía, y la adquieren porque insulta a los socialistas, y ellos, por afinidad en los insultos, pues tanto los patronos, Dos y Tres y el otro cuando era lo que era, muchas veces habrán insultado a los socialistas y a los simplemente obreros.

«La Tierra» y «El Debate», dos órganos jesuíticos, uno descaradamente, otro hipócritamente, con fueros de revolucionario. Algún día se sabrá de donde salen los dineros; aunque ya va aclarándose algo.

«Acción cívica de la mujer»

Bajo este nombre ha quedado constituida una asociación de

Los Socialistas y el poder

Ya va convenciéndose la opinión española de que, si tenemos República es, gracias al apoyo y contribución del Partido Socialista. Últimamente lo ha recordado en las Cortes el profesor Sánchez Román.

Si, los socialistas han traído la República, pero como ésta no es nuestra república, no se la podrá apoyar durante mucho tiempo, y allá se encarguen los republicanos de su defensa. ¡Ah!, verán ustedes como entonces se acaban las bravatas de algunos caudillos endiosados. Al Partido Socialista le interesa la República, pero no puede identificarse con ella, e incluso en su propio interés está retirándose del Poder. Por vez primera en la Historia de España se está produciendo el sacrificio de un partido que está en el Poder contra su conveniencia.

El nuevo régimen implantado, está muy lejos de responder a las aspiraciones del Socialismo. La esencia misma de nuestro partido es ser revolucionario, y no puede en ningún momento detener su marcha, pues ello le restaría impulso. Los hombres que hoy dirigen en España el Socialismo, conocen muy bien esta circunstancia, pero un imperativo nacional les ha constraído a colaborar en el gobierno y aminorar la marcha.

No censuramos esta actitud que, ni nuestro patriotismo ni nuestra disciplina de partido, nos lo pueden consentir; pero, apresúrese el Partido a romper su convivencia con los grupos burgueses. El Partido Socialista francés, tiene en este punto una visión muy exacta, y por esto no le pasan las vicisitudes por las que han atravesado los socialistas alemanes y los laboristas ingleses.

Pero hay que recordar que en Alemania fueron los socialistas el único centro de agrupación gubernamental posible, y en cuanto a Inglaterra formaban los laboristas la sola mayoría coherente frente a la diversidad de oposiciones. No es éste el caso de España, aunque se tenga la minoría más numerosa.

Los socialistas españoles se retirarán del Poder, ¿cuando?, las circunstancias políticas lo dirán, pero ellos cumplirán sus compromisos en votar la reforma agraria, las leyes sociales y la electoral; después nada tienen que hacer en el gobierno. Su misión será vigilar el exacto cumplimiento de las leyes obtenidas, y dar un nuevo avance en la opinión del país.

No se pueden hacer profecías, sobre todo cuando se vive a tres mil kilómetros de Madrid, pero si es verdad que «los grandes pueblos hay que verlos a grandes distancias», nosotros vemos un futuro gran cambio político en España. Los socialistas permanecerán fuera del poder por espacio de diez o quince años, aportando su concurso en los momentos difíciles, y al cabo de este plazo, se implantará en España una República Social con toda su integridad.

GINES GANGA

Praga mayo 1932

damas estropajosas, para organizar todos los actos que su título indica.

Solamente deseamos tres cosas: Que sean buenas acciones las que realicen; que sean cívicas verdad y que sean MUJERES las que las hagan.

¿Qué es mucho pedir? Bueno, ya lo sabemos, pero que tengan en cuenta no les demos alcance en alguna maniobra catequista por las escuelas, pues aunque ellas digan que se consideran mas altas que nosotros, con cojer una señora Mesa o una señora Escalera, ya las hemos atrapado y que no es buena la señora Escalera que digamos, es lo menos de madera de baladre.

Seriedad Sindicalista

He aquí lo que Pestaña ha dicho:

«Por otra parte—dice—, afirmar que no queremos cargos retribuidos, y privadamente, en el funcionamiento normal de la organización, tenerlos realmente, me parece una hipocresía impropia de quien cómo nosotros tiene en todo momento el valor de re-

vindicar la plena responsabilidad de los actos que realiza.

Oficialmente—sigue hablando Pestaña—, hoy no tenemos cargos retribuidos, si no son los redactores y administradores de *Solidaridad Obrera*. Extraoficialmente, por bajo mano, que diríamos, hay dos cargos permanentes retribuidos en el Comité nacional; uno o dos—más semanas dos que uno—, en el Comité regional de Cataluña; dos cargos retribuidos en el Comité local de Barcelona, y varios Sindicatos de Barcelona, también, que retribuyen algunos hasta dos y tres cargos. Pero, lo repetimos, extraoficialmente, justificando estas retribuciones con—subrayamos por nuestra cuenta—el supuesto de comisiones que se desempeñan.

Si así no se hace—termina diciendo Pestaña—, verdad es que rendiremos culto a unos principios en los que ya nadie cree; pero, por otra parte, seguiremos pagando jornales por gastos de secretaría para encontrarnos después sin actas, sin estadísticas y hasta sin copia de la correspondencia que se recibe.»
Sin comentarios.

DEL RAMO DEL CALZADO

Contrato Interlocal

En la pasada semana y firmada por los Sindicatos pertenecientes a la C. N. T. de los pueblos de Elda, Elche, Villena, Sax, Monóvar, Cocentaina y Petrel, apareció una hoja, en la que se pretende demostrar existen perjuicios para los obreros con la implantación de la Plantilla interlocal en esta comarca.

En dicha hoja dicen las citadas organizaciones «ser enemigos de toda clase de contratos por que entendemos que en puridad representamos un dogal para la clase obrera». Nosotros decimos que es preferible tener Contrato que estipule condiciones de trabajo, que no depender en los jornales y las normas de la libre voluntad de los patronos. Consideramos además que alcanzar aumentos generales sin estipular los precios que cada operación debe percibir, es una labor completamente nula, pues son aumentos que fácilmente desaparecen. Es decir, concretando, nuestro criterio es el siguiente: Un aumento general sin contrato solo tiene el efecto en el momento del aumento de salarios; un aumento con Contrato de Trabajo tiene dos efectos: primero, el de su implantación con los aumentos que corresponden; segundo, que como en el Contrato se estipula en todas las labores que se realizan un precio mínimo que hay que respetar, alcanzan estos beneficios a los que cambian de fábrica, y además, a aquellos que ingresan en alguno de los trabajos de esta industria.

Pero de que los Contratos de Trabajo son beneficiosos tenemos muchas pruebas, entre ellas, porque los mismos sindicalistas también los hacen, aunque digan en su hoja que son enemigos de ellos.

A la vista tenemos unas Bases de Trabajo firmadas por el Sindicato Unico del Ramo de la Piel (Sección de Zapateros) y la Cámara de la Industria del Calzado de Barcelona, el 25 de Mayo de 1951.

Para que los trabajadores se den cuenta qué clase de Bases son capaces de convenir los sindicalistas con los patronos, las copiamos a continuación:

1.º Los jornales anotados en la presente lista se entenderá que deben percibirlos los operarios «capacitados» en el manejo de las máquinas, no los «auxiliares-aprendices que puedan trabajar en las mismas.

2.º Cuando un operario pase a ocupar como aprendiz o auxiliar una máquina de mayor jornal de la que ocupe, continuará percibiendo el mismo jornal que disfrute hasta que por sus aptitudes pueda considerarse operario de la misma.

3.º Tanto los operarios como los auxiliares y aprendices trabajarán indistintamente en una o más máquinas de su categoría si así lo exige la combinación del trabajo.

4.º No sentará precedente para la reglamentación de jornales, el que disfrute algún operario que trabajando en una máquina o efectuando un trabajo manual determinado o por otras circunstancias especiales, perciben un jornal mayor del tasado.

5.º No regirán las tarifas de esta nota para aquellos operarios

que por su «edad, defectos físicos u otras circunstancias análogas» pase a desempeñar una plaza secundaria dentro de la fábrica».

En la primera de las Bases se deja amplia libertad para que nunca un obrero pueda ser clasificado como operario, pues si las máquinas pueden ocuparlas los auxiliares y aprendices cobrando sueldos como tales, resulta difícil ganar el jornal que las labores tienen estipulado. En nuestra Plantilla hemos considerado no debíamos llegar a hacer ciertas concesiones, como la dicha, a la clase patronal.

Por la tercera se ve que tanto los auxiliares como aprendices u operarios podrán trabajar en una o varias máquinas si lo exige la combinación del trabajo cobrando el jornal que ganen. Pues bien, en nuestra Plantilla dice respecto a esto: «Base 16. El operario que trabajase habitualmente en varios puestos, para los efectos del jornal que tenga que percibir, se considerará que ocupa la categoría más alta de las diversas que viene desempeñando».

En la quinta se llega a condenar a cobrar un jornal inferior al estipulado en aquellas Bases a los operarios que por su edad, defectos físicos u otras circunstancias análogas desempeñen una plaza secundaria. En algunas de las reuniones celebradas para confeccionar el Contrato Interlocal, alegando la representación patronal no poder aplicar las tarifas elaboradas a los operarios de mucha edad, defectos físicos u otras circunstancias, se pretendía exceptuarlos. Pero nuestros representantes, creyendo que ello significaba un escarnio para los obreros que se encontrasen en estos casos y un oprobio para nosotros no se consentió se estipulara nada sobre este particular. Es más, tenemos la Base 8.º que dice: Cuando un operario ocupe un puesto y por necesidades del trabajo pase a ocupar otra inferior, se le respetará el jornal que gane».

Hemos visto como es pura farsa eso de ser ellos enemigos de los Contratos de Trabajo por cuanto también los hacen ¡y qué Contratos! No se puede llegar a más en la dejación de la dignidad de los obreros. Pues bien, como se ha visto esta falsedad, declinamos que es una falsedad y una canallada su afirmación de que los patronos han pagado los gastos de los obreros en la Confección del Contrato. Si esa es su norma, mentir a sabiendas, pobres frutos podrán esperarse en beneficio de los obreros de parte vuestra.

En la hoja se hace referencia a las diferencias de precios en la Sección del Cortado por existir cuatro Grupos en la clasificación de operarios. Esta diferenciación de jornales, hecha con carácter provisional, obedece a la gran diferencia que antes del Contrato existía entre algunas plazas y para que su implantación no significase para algunos pueblos una inmediata crisis.

Se refiere la base 26, que se refiere a que el obrero para admitirse estará tres días en exámen. Pero preguntamos: en la práctica ¿cuántas veces está ocurriendo que no son ya solamente tres los días de

examen, sino que son muchos más?

Comenta también la citada hoja las bases 49, 26 y 55 tomadas de la Ley de Contrato de Trabajo. ¡Horror a la Ley! Pero la 39, referente a que los patronos darán a las aparadoras el hilo necesario para el trabajo; la 47, sobre que el obrero podrá perder un día de trabajo, cobrando el jornal, por muerte o entierro de padre o abuelo, hijo o nieto, cónyuge o hermano; enfermedad grave de padres, hijos o cónyuges y alumbramiento de esposa; pudiendo cobrar jornal durante el tiempo indispensable en el caso de cumplimiento de un deber inexcusable de carácter público, impuesto por la ley o disposición administrativa; la 14, que concede un permiso anual de siete días, cobrando el jornal. Todas estas bases tomadas de la misma ley citada no les merece ningún comentario. ¿Será que están conformes con ellas? Pues pertenecen a la legislación social de la República.

Llegado este momento, en que después de confeccionado un Contrato, el que mejora en gran proporción material y moralmente a los obreros, hay unas organizaciones que sobre ellas se han lanzado vertiendo todo el vocabulario de odio que su desprecio les produce, sería lo más práctico que presentasen su cuenta, o sea, lo que ellos han hecho, para comparándolo, deducir lógicamente quienes han realizado una labor más fructífera en beneficio de los trabajadores.

Pero no, ellos labor práctica no han realizado ninguna ni son capaces de conducir una organización a que alcance mejoras. Lo demuestra palpablemente el hecho de que en Elda, pueblo donde tienen hegemonía, desde hace muchos años, nunca han conseguido normas de trabajo, por lo que allí, mientras se han percibido algunos jornales elevados, la inmensa mayoría solo han tenido jornales míserimos, en la gran parte de los casos muy inferiores a los de los demás pueblos.

Es la Confederación en los actuales momentos una víctima de este periodo de libertad. En las épocas en que las organizaciones sufren el despotismo del régimen es suficiente para mantener el ardor de los que siguen sus ideales la protesta contra las arbitrariedades. Pero, llegado el momento en que libremente se pueden ejercitar todos los derechos, precisa de capacidad para encauzar aquel movimiento que hasta entonces solo fué de rebeldía. Por esto, cuando al advenimiento de la República, dichos elementos, sin tener en cuenta nada, lanzáronse a movimientos caóticos, solo encontraron por todos lados el fracaso.

Tal situación, les ha conducido a su actual estado en el que se debaten en continua convulsión, luchando entre sí mismos, empleando injurias impropias de seres racionales en sus escritos, dando en fin, la sensación de ser la Confederación un ente que solo es capaz de gritar, producir algaradas, pero para una labor seria, positiva, en beneficio de las reivindicaciones del proletariado, les falta capacidad y responsabilidad.

Obreros: Leed y propagad
EL SOCIALISTA

DESDE ORÁN

¡HA MUERTO JUAN MARTÍ!

El martes 10 del que cursa, y a las 8 de la mañana, se fué de entre nosotros el compañero Martí, el amigo «bolante» como sus íntimos le llamábamos.

Víctima de una corta, pero cruel y traidora enfermedad, dejó de existir cuando no contaba todavía 54 años de edad, dejando a su numerosa familia afectada y conternada por el desconsuelo de pérdida tan irreparable.

Residió en Orán desde hace 20 años, cuando después de perder a su esposa en Elche, que le dejó en el mayor desamparo con 6 hijos de tierna edad, uno recién nacido, tuvo que abandonar el solar patrio en el año 15, obligado por las persistentes crisis económicas que siempre fueron el azote del obrero español y soportar el doloroso calvario de la emigración, como tantos otros, para buscar en otras tierras el alimento, que esa madrestra de patria, cuyas bondades cantan los sofistas, negaba a su familia, que, mientras arrojaba fuera de ella a los hijos más productivos conservaba en su suelo a una maleza estéril e infecunda de frailes, sacerdotes, monjas y jesuitas que se criaban, gracias al presupuesto, robustos y rollizos.

Fué el compañero Martí, un espíritu batallador. Los veteranos de la Casa del Pueblo de Elche, conocen su actuación como ferviente defensor de la clase a que pertenecía dentro de la Sociedad de Zapateros en donde le confiaron diversos cargos y su participación activa en las rudas luchas políticas que la Agrupación Socialista tuvo que sostener en sus primeros tiempos.

Sin dotes para destacarse en la esfera intelectual, era el amigo Martí, uno de esos militantes anónimos, llenos de ardorosa voluntad, que tanto abundan en los baúltes obreros de la organización revolucionaria.

Aquí, como extranjero, su acción fué más limitada, sin duda, debido a las leyes del país, que nos prohíben la pública actividad y exposición de nuestras ideas, pero en privado nunca dejó de ser consecuente con el ideal socialista que sustentaba. Contrincante asiduo, su crudo y brusco temperamento, le hacía degenerar las discusiones, las más de las veces, en disputas, sobre todo, cuando se trataba de velar por la dignidad y prestigio de algunos hombres invulnerables del partido, como Pablo Iglesias; a quien veneraba como un ídolo.

Forjado en el rudimentario temple de las primitivas luchas ilicitanas, el amigo Martí, no conocía las finezas de la estética polemista y era impetuoso y agresivo hasta la temeridad. Solo conocía la rudeza del embate.

Cuando los compañeros realizaban algún acto en pró de la causa y, por cualquier circunstancia, no se le hacía partícipe, se enfadaba. En las suscripciones espontáneas que muchas veces se nos presentaba hacer, en algunas hubimos de incluirlo sin verlo; para evitarlos un disgusto. «Cuando se enterare Martí—solían decir, los que le conocíamos—se va a disgustar si no lo ponemos en la lista». ¡Así era el camarada Martí! ¡Voluntad, convicción!

El entierro, que fué rigurosamen-

te civil por voluntad expresa de sus hijos, a quienes hago patente, desde estas columnas, mi más expresiva y cariñosa simpatía por la clara interpretación que dieron a la voluntad de su padre, fué una innegable manifestación, una sentida muestra de lo que se estimaba y apreciaba al amigo Juanico, que hasta los últimos momentos de su vida supo conservar su inquebrantable firmeza de carácter y su temple belicoso, desafiando y esperando estímicamente, con tranquilidad de espíritu, la llegada de la inexorable parca. «Astó se ha acabat yá ¡vinga fronte! ¿no veus a estos chics que están sufriend? ¿qué aguardes?» ¡Y Juan Martí desapareció!

R. TREMIÑO

Orán 12-5-52.

BLASCO

SASTRE

Castelar núm. 10, 1.º

“La Unión”

Suscripción Voluntaria para sufragar el importe de gastos que origine la confección de una bandera nueva para esta Sociedad Feminina de socorros mútuos.

Suma anterior, 126'00.

Nieves Martínez, 1'00; Josefá Llorens, 0'25; Antonia Vicente, 0'25; Francisca Antón, 0'50; Dolores Martínez, 0'20; María Segura, 0'25; Pascuala Parres, 0'25; Manuela Sánchez, 0'25; Remedios Romero, 0'25; Una compañera, 0'50; Victoria Valero, 0'50; Dolores Sempere, 0'25; Asunción Torres, 0'50; Francisca Díez, 0'20; Francisca Silvestre, 0'35; María Fuentes, 0'50; Teresa Barceló, 0'50; Antonia Soler, 0'50; Matilde Molló, 1'00; María Fuentes, 0'50; Rosario, 0'50; Ana García, 1'00; Dolores Díez, 1'00; Antonia Guillén, 0'50; Vicenta Molló, 1'00; Asunción Mora, 0'50; Francisca Valero, 0'50; Dolores Bernad, 0'25; Ana Navarro, 0'75; María Esclapez, 0'50; Teresa Niñoles, 1'00; Angela Quirant, 0'50; Asunción Tarí, 0'50; Antonia Romero, 0'50; Remedios Quesada, 0'50; Asunción González, 1'00; Josefá Gomis, 0'50; Asunción Torres, 0'50; Antonia Mogica, 1'00; Amalia Cascales, 1'00; Julia Selva, 0'50; Antonia García, 1'00; Isabel Castells, 0'50; María Coves, 0'50; Eulogia Navarro, 0'20; Josefá Quirant, 0'50; Asunción Pastor, 1'00; El Piso, 1'00; Rosa Agulló, 0'50; Josefá Bernad, 1'00; Mercedes Martínez, 0'40; Isabel Peral, 0'50; Josefá Quiles, 0'50; Rosa Ribera, 1'50; Josefá Ruiz, 0'50; Carmen Pomares, 1'00; Francisca Candela, 0'50; María Mendiola, 1'00; Josefá Amorós, 0'50; Gertrudis Agulló, 0'25; Asunción Segura, 1'00; Luisa Maciá, 0'75; Antonia Alberola, 0'50; María López, 0'50; Irene Urbán, 0'75; Concepción López, 0'50; Consuelo Soler, 0'50; Rosa Tarí, 1'00; María García, 0'50; Asunción Jaén, 0'50; Asunción Guillén, 0'50; Josefá Chinchilla, 0'50; Antonia Brú, 0'50; María Follana, 0'50; Francisca Vázquez, 1'40.

Total 171'45.

Ha quedado disuelto el Patronato Local de Homenaje a la Vejez

Por un comunicado recibido del Presidente de Patronato, nuestro compañero el alcalde Manuel Rodríguez, nos enteramos de que éste, por falta de asistencia de los componentes, ha quedado disuelto.

He aquí el comunicado:

No habiendo acudido los señores componentes de la Comisión gestora del Patronato Local de Homenaje a la Vejez a ninguna de las convocatorias hechas a fin de empezar la recaudación y organización de actos para la mayor brillantez del mismo, pongo en su conocimiento la suspensión del homenaje en el año actual quedando disuelto el Patronato.

Viva V. muchos años.

Elche y Mayo de 1932.

El Presidente, Manuel Rodríguez, rubricado. — Sr. Director de EL OBRERO.

Por lo transcrito, ha quedado patente una vez más, que la gente pudente, que es la que en su mayoría forma la Junta del Patronato Local, no siente la caridad y humildad que predica y solo el afán de exhibirse les mueve alguna vez.

Otra vez los de abajo, y en este caso los más necesitados, los ancianos que representan toda una vida de trabajo y sufrimientos, que han agotado su existencia creando para los demás, se verán privados de que se les reconozca algo de lo mucho que los debemos.

De todos es conocida la causa del abandono habido este año por parte de los Sres. Vocales. El cambio de régimen operado en la nación ha encargado de la presidencia del Patronato a un socialista, y esta gente que en la dictadura, cuando Ripoll, Bonete, etc. andaban en la organización de actos como pez en el agua porque se trataba de lucirse y figurar, no pueden transigir con la República y menos si al frente de los organismos oficiales se encuentran los socialistas y también en este aspecto ha venido el paqueo a la labor de nuestro camarada Rodríguez.

Desde luego, que nos satisface que esta gente se vaya destapando por que así... «Por sus actos los conocerás.»

E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio

Especialista en Garganta,

Nariz y Oídos

Consulta los sábados.

de 9 a 12, en la Clínica del doctor

Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (Junio a Correos) —

Clínica en Alicante:

Méndez Núñez, 36, primero.

Matrimonio Civil

El pasado martes, tuvo lugar el matrimonio civil del joven socialista Vicente Vicedo, con la simpática compañera Francisca Durá Pomares, hija del consecuente socialista Matias Durá Diez.

El enlace matrimonial, se celebró en el Salón de Sesiones de nuestro Ayuntamiento, siendo apadrinados por el Alcalde, camarada Manuel Rodríguez y su bella hija, compañera Teresita Rodríguez.

Al acto acudieron varias compañeras y compañeros de la Agrupación y Juventud Socialista, el camarada y testigo José Vives y el representante de nuestro semanario EL OBRERO, José Serrano Campello.

Nota simpática fué la celebración de este acto por tratarse del enlace de dos jóvenes socialistas y enterado de ello el pueblo, le rindió pleitesia acudiendo en número considerable a la manifestación que llevaba a nuestros compañeros a la presencia del Juez, desterrando de su conciencia la ceremonia clerical.

Los acompañantes fueron invitados por el camarada Durá a un «Lunch» en su domicilio y los novios, después de agradecer a todos los asistentes su presencia al acto, salieron para Valencia y Barcelona.

Les deseamos feliz viaje y nos felicitamos por haber compartido con ellos los últimos momentos de soltería, y a todos los jóvenes les invitamos a imitar a los compañeros Durá-Vicedo.

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende

y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

«Sombreros Fernández y Roche»

Sindicato del Ramo de la Agricultura

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General extraordinaria para el próximo domingo 5 de Junio, en el Teatro Llorente, para tratar los siguientes puntos:

1.º Lectura y aprobación del acta anterior.

2.º Lectura de la convocatoria y

3.º Dar cuenta la Comisión del dictamen sobre la reglamentación de las 8 horas en los trabajos agrícolas.

Esta Asamblea se efectuará en 1.º convocatoria a las 9:30 de su mañana, y caso de no haber número suficiente de afiliados, se celebrará en 2.º a las 10.

Elche 29 Mayo 1932,

EL COMITÉ

Desde que advino la República y sobre todo desde que los socialistas nos encargamos de regir los destinos de Elche, estamos siendo favorecidos por unas amorosas cartitas que de vez en cuando nos remiten los cavernícolas de ambos extremos.

Claro está, que no vienen firmadas como lo hacen las personas honradas, por lo cual tendremos para nuestros comunicantes anónimos el más absoluto desprecio. Los bien nacidos no se esconden tras un seudónimo.

EGCS

Durante esta semana se han efectuado las oposiciones para la provisión de una vacante de Comadrona Municipal, habiéndose ganado brillantemente dicha plaza la Profesora de Partos Antonia Hernández Rizo, hermana de nuestro compañero Juan.

Sinceramente felicitamos muy de veras a la nueva Comadrona Municipal.

También esta misma semana han dado comienzo las obras para el cambio de aceras y pavimento de la calle Sagasta, a la que seguirán los de Dato y Aureliano Ibarra.

En el día de hoy se habrá inaugurado la magnífica exposición de trabajos realizados por los alumnos de dibujo del Instituto de 2.ª Enseñanza, tan acertadamente dirigidos por la joven Profesora Sta. Dionisia Masdeu, la cual durante esta semana se ha desvelado porque dicha exposición sea un verdadero éxito.

En el próximo número nos ocuparemos de esta simpática exposición.

Una Comisión compuesta por los Sres. D. Tari Vidal, D. Ambrosio Asencio y D. Agustín Oriols, nombrados por el Gobernador Civil de esta provincia, empezaron a reunirse el pasado viernes con los representantes obreros y patronos del Arte Textil, al objeto de solucionar los conflictos planteados en dicha industria.

Deseamos lleguen a feliz término estas reuniones.

Nuestra primera Autoridad local, ha publicado un bando referente a las harinas que deben emplearse en el llamado pan de 0'65 ptas. kilo y tiende a evitar que los tahoneros, empleen harina llamada «Única» en el pan que se vende a 70 cts. kilo.

Para el más exacto cumplimiento de dicho bando, ruega a los vecinos denuncien a los tahoneros que con pocos escrúpulos vendan el pan de 65 a 70.

Tenemos entendido que por la Alcaldía se ha pasado una comunicación a la Superior del Hospital, en la que se le hace saber que por acuerdo del Ayuntamiento, se continuará pagando las tres

cuartas partes del haber al Capellán de aquel establecimiento y que según disposición gubernativa, se prohíbe que en el Hospital continúe viviendo el Capellán y que existan efigies o atributo de la religión, y menos aún invitar a los enfermos a rezos de ninguna especie.

El miércoles pasado, día 25 del corriente, y como se había ya anunciado, dió por terminados los cursillos de divulgación-científica, que en el Instituto se venían dando, el Director, siendo por tanto este último a cargo del Sr. Illán, el cual hizo una breve historia de la química-física, con la comprensible aclaración que él sabe hacer muy bien para la enseñanza, que bien concedida la tiene, por su capacidad e interés.

Dió el Sr. Director a los alumnos las gracias por un escrito que les habían enviado dando a los profesores su más acertada felicitación por el éxito obtenido con sus cursillos. Dijo también a los alumnos que el próximo año se celebrarán los cursillos por grupos de especialización.

María-Jesús Benitez

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza Menéndez Pelayo, 8, Barbería de Rodeñas, practicantes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Acto Civil

Con toda felicidad ha dado a luz la compañera Teresa Sempere Campello un hermoso niño, al que han inscrito en el Registro civil con el nombre de Antonio.

Al propio tiempo que a la madre, damos la enhorabuena al padre, nuestro querido correligionario Antonio Sempere Agulló.

Leed EL SOCIALISTA

Clínica Homeopática

Dr. José Riquelme

MÉDICO Y ABOGADO

Consulta 3 pesetas

Los Sábados de 8 y 1/2 a 12 y 1/2

Hotel La Confianza

¡SEA V. ELEGANTE!

Lo conseguirá llevando los sombreros de mejor calidad, marcas

PALAREA Y BUESO

exclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

PARA COMPRAR BARATO, EN ESTA CASA

Sindicato Pro-Beneficij Agrícola

Para que a quienes pueda interesar el propósito de traer aguas a nuestra provincia nunca puedan decir que se ignoraba el que habían preocupados sobre este magno proyecto, esta Sección está dando en varias Partidas de nuestro término una serie de Conferencias explicativas acerca de la posibilidad de canalizar las aguas de las lagunas de Ruidera y otros afluentes importantes.

Para dicho efecto, hoy domingo se celebrará una reunión en las Bayas, Casa de Antonio Alemañ (Casino) a las 5 de la tarde y en cuya reunión tomarán parte los directivos de esta Sección.

Fabricantes de CALZADO

Se venden en buenas condiciones las siguientes máquinas:

- 1 de montar.
- 1 de rebafir el montado.
- 1 de fijar viras.
- 1 de amartillar viras.
- 1 de respuntear.
- 1 de torno para desvirar facones con su afiladora.
- 1 de cortar suela de 1 plato.
- 1 de balancin con dos clavetas.

1 de apomazar.

1 de hacer endidos.

2 de cortar bocas-tapas a pedal.

1 de rebajar topes y contra-fueres.

1 electromotor de 8 H. P.

Poleas y barrones para trasmisión.

Todas seminuevas y de marcas acreditadas.

Para detalles al Sr. Secretario de Centro Industria Alpargatera.

“LA CAMELIA”

Academia de Corte y Confección

Sistema SOLERA

Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Galiana Sánchez

Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

Hojalatería y Calderería

Hijo de Ginés Pelegrín

Barrio San Jerónimo, 27

ELCHE

Imprenta Maderna. — Elche

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Ejemplar, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

LA "COMMUNE"

Desde que se produjo el movimiento comunista de 1871, se ha venido celebrando anualmente, en la fecha de su proclamación, el 18 de marzo, el aniversario de aquella gesta de los obreros parisienses; mas estimamos de mayor importancia, que en vez de conmemorar su implantación, se recuerde a aquellos proletarios idealistas en los días del 20 al 27 de Mayo, que fueron los días sangrientos en que vencido el movimiento, Thiers, el gran tirano, se vengó despiadadamente de los habitantes de París, fusilándolos en masa, calculándose que en aquella semana luctuosa se asesinaron a más de 40.000 personas.

El movimiento que proclamó la «Commune» es digno de que todos los obreros meditemos sobre él, pues todos los fracasos que en este aspecto se han sufrido, deben servirnos de lección, para no incurrir en aquellas deficiencias y torpezas que ocasionaron nuestras derrotas. La «Commune» no tuvo dirección desde el primer momento; en cada distrito actuaba un Comité que obraba con independencia de los demás y faltando una dirección conjunta no era posible salir triunfantes. Y el movimiento hubo de malograrse, contribuyendo notablemente a ello, la falta de preparación de las masas obreras. En toda Francia respondieron muy pocas ciudades a los llamamientos de París, y, completamente aisladas hubieron de sucumbir ante el ejército de Thiers.

A pesar de ello, la «Commune» fué un movimiento glorioso para Francia, no ya por la organización de algunos servicios, como Hacienda y Correos, que estaban mejor atendidos, sino porque sirvió para librarla de la esclavitud de la Iglesia y para permitir al proletariado organizarse y dar a todos instrucción y libertad.

El ejemplo de la «Commune» su desarrollo caótico, debe servirnos a nosotros para obrar con cautela. Allí se demostró que los trabajadores saben luchar y morir por una causa noble. Una campaña de calumnias se alzó contra la «Commune» que no se pudieron probar, porque la actuación de los dirigentes fué un modelo de moralidad. La revolución estaba condenada al fracaso porque aunque tenía hombres honrados, no estaban preparados, y una revolución precisa de hombres de corazón, pero también de cerebro.

En España estamos viendo en estos momentos reflejarse algunos aspectos de la lucha de los comunales de París. Las insidias y las calumnias a todos nuestros hombres representativos, están al orden del día, lanzadas y propagadas por los capitalistas, y es necesario que los trabajadores no se dejen suggestionar por estas campañas. Hay que tener una visión certera de la realidad nacional y no dejarse engañar por nuestros enemigos. Para ello lo principal es la capacitación de todos, en cuya labor deben distinguirse los jóvenes socialistas, cuyas organizaciones son escuelas de aprendizaje para nuestro comportamiento.

Pensemos en la «Commune». Y al recordar a ésta, grabemos en nuestro corazón el sentimiento por aquellas víctimas que ocasionó la fiera de Thiers. Y al recordarles en compañía de todos los mártires que lleva ya inmolados la emancipación de los proletarios, luchemos con el entusiasmo de ver pronto realizado el afán que nos guía de ver conseguida la igualdad social.

PERSEVEREMOS

Es de una manera clara y evidente, que no cabe equívoco de ninguna especie, que lo único que les amedrenta a las derechas es la raigambre alcanzada por el Socialismo entre la clase trabajadora. No pueden dejar ni un solo momento de contemplar atónitos y boquiabiertos nuestra marcha progresiva hacia la conquista total del poder, porque saben de antemano, que el arma empuñada por nosotros es la perseverancia y la disciplina, sin lo cual, no podríamos continuar por el glorioso sendero que nos trazaran los viejos luchadores de los pasados tiempos heroicos.

Desde que en España quedó instaurada la República y se marcaron nuevos cauces por donde orien-

tar a la opinión en un sentido progresista y evolutivo para sacarnos de encima todo el peso de los años inicuos de Dictadura que nos tuvo aislados de toda corriente progresiva, la burguesía no ha cesado ni un momento en combatirnos sañudamente, propinándonos las mas duras diatribas, nada mas, porque nosotros, los socialistas, habíamos cooperado de una manera eficazísima al derrocamiento de la farsa que se estaba representando en España. Somos pues, el enemigo mas temible que puedan tener las derechas, porque no nos avenimos a que se juegue con la conciencia del pueblo, que tantos sufrimientos y sinsabores ha recibido y estaremos siempre a la expectativa para que no se malogren aquellas mejoras que se conquistaron a costa de tanto sacrificio.

Pero es preciso que todos pongamos de nuestra parte lo que podamos. Se esperan días difíciles para la democracia y que habrá que repeler con cautela y entocismo si queremos salir airoso de los momentos de prueba que se nos presenten. Nuestra posición siempre es la misma. A las derechas no les asusta el comunismo ni el sindicalismo porque saben que no se asientan sobre bases sólidas y firmes. Nosotros, sí. Continuamos con los postulados marxistas. Pisamos terreno firme y trabajamos con fe y perseverancia por la conquista total del poder, para dar comienzo al nuevo Estado Socialista.

Espigando

Hundióse el «Ali Mendi» y recogieron en un vapor inglés dos tripulantes que a causa del idioma no pudieron indicar a los otros navegantes la posición del barco en que se hundieron. Por esta causa muchos perecieron sin auxilio de nadie; y entre tanto es... ¡una ordinaria! el Esperanto.

Una cruz, que creo que dió a su novia Pocholote, luce la tal con gran fé sobre su beato escote. Mas no impide la aludida que en el cine, al tal colgante al ser la luz suprimida, diga el Don Juan arrogante: «Aparta, plebea fingida»

La minoría lista y salvadora (que ya espera «su hora») con gran brillantez hizo «oposiciones» contra el proyecto de Delegaciones, y ha costado aprobarlo «sin rebajas» al ministro del idem gran trabajo. No serán estos hombres, concursantes a las Delegaciones, mas se ruega que por la «oposición» de que hablé antes al menos se les mande a la «Delega.»

De la misma forma que «El Siglo Futuro» no es eso ha salido otro papel: «Avance» que es «Retrosoco.» Aunque no sé el ideario que alienta a la tal revista es, por su vocabulario, rabioso antisocialista, «anar-comunista-agrario-radical-nacionalista.» Defiende a los de ese trance «que se acerca paso a paso...» ¡Ay, a pesar del «Avance» vais a llegar con retraso!

Los santos cavernarios de Alhendin hicieron una pia procesión, y al llegar a su fin de fé y piedad henchido el corazón... asaltaron la Escuela en cantidad y dando gritos bélicos, sin trabas, cambiaron la alegórica beldad con un cristo sangrante, por las bravas. ¡Oh, la resignación y la humildad!

PEDRO PINTÓ POMEDA

Gran función a beneficio de la Asociación Artística Socialista

Se celebrará el próximo sábado día 4 de Junio, en el Teatro Llorente, poniéndose en escena «Las Codornices», «El Sueño Dorado» y la bonita zarzuela del Maestro Chapi «La Leyenda del Monje».

El Coro de pescadores lo representarán los orfeonistas de nuestra masa coral, de la que también tomarán parte algunos cantores. Para encargo de localidades, dirigirse a los compañeros José A. Santoro y Ambrosio Vázquez.

Problemas agrarios

Ante el asunto de Carrizales

Cuando al correr del tiempo experimentamos la necesidad de la reforma que se hace imprescindible por el desgaste natural de unas normas viciadas, como siempre resultan las usadas en la sociedad capitalista, vemos resurgir el Jan conocido elemento pusilánime que no discurrir formas que puedan renovar el desarrollo de un problema; que les asusta mover un pie por miedo a estropear el Calzado, aunque el no moverlo suponga la infección de un callo.

Estos elementos nos dicen que una Comunidad de regantes que reconstruya por su propia cuenta el Partido de Carrizales y lo ponga en condiciones de laboreo, costará más caro que el censo que pretende cobrar la Agriculora Mercantil.

Nosotros vemos en este elemento, aquel que todos, especialmente los obreros del campo conocen, que suprime la «escarda» de cereales por no invertir en ella cierto número de pesetas en dar trabajo a los obreros, aunque las malas yerbas le resten de producción una parte superior a la que representa esta operación.

En el año 1880 no se vendían tahullas en este término municipal por menos de 100 pesetas, y hoy, habiéndose cuadruplicado el valor de las cosas, no las compra nadie por 25 pesetas. Con esto queda demostrado, que lo más caro es abandonar las fincas a expensas de una inícuca explotación de censo. Veámos a Carrizales en la fecha que hemos mencionado, que constituía un vergel de viñas y olivares, que ninguna tahulla producía menos de 40 decálitros de vino, cuya producción de las 22.000 tahullas asciende a 880.000 decálitros, que pagándose la sexta parte de estos frutos como censo, entregaríamos 146.666 decálitros, lo que supondría hoy un valor aproximado a 700.000 ptas. Tal vez haya quien considere excesiva esta suma, por ello hemos de hacer constar que prescindimos de calcular la cosecha de aceite que no era menos importante, con lo que resulta que después de haber comprado estos sufridos agricultores estas tierras por varias veces, se han abandonado los cauces de desagüe y se les ha hecho perder todo el valor y toda la producción a estas fincas y esto es lo que resulta terriblemente caro.

UN ENFITEUTA

Cooperativismo

Cooperativa Obrera de Calzado

Camaradas: Hoy casi ya podemos decir que la cooperativa es un hecho.

Son muchos los que preguntan qué normas sigue y cual objeto es su fin.

A todos los que se interesan por nuestros propósitos les diremos, primero: libramos de la explotación del patrono; luego una vez en marcha, aplicar nuestros principios socialistas y buscar horizontes para que nuestra idea tenga efectividad, pues a esos aspectos los trabajadores deben encauzar sus decisiones, incorporando a tal fin sus convicciones ideológicas, revelando en ello anelos de pura lealtad.

Lealtad y espíritu creador, de seamos de cuantos se inscriban en esta cooperativa de trabajadores. Al fundar en Elche esta colectividad, sentida muchos años ha por los obreros del calzado, viene a cumplir una función social en la vida de relación industrial que seguramente servirá como escuela social colectiva para los obreros del ramo del zapato.

Hemos creído conveniente que ajustándonos a nuestro ideario sea EL OBRERO quien periódicamente hable al proletariado ilicitano de los beneficios que reportará a éste el agruparse en cooperativas de producción. Todos sabéis cual es la actitud que los patronos del calzado observan con sus obreros.

Vanidosos como todos, hacen relucir sensibilidades que no sienten, siendo consecuencia muchas veces estas actitudes de desajustamientos y de disgustos entre nosotros mismos.

A evitar todo esto viene la cooperativa. Es de primordial deber que nos agrupemos bajo su bandera, bandera del proletariado que al rojo vivo de la Internacional Socialista emancipará a todos los humildes de la explotación del hombre por el hombre.

Hay que incorporarse al cooperativismo. Este, con sus medios de lucha, tonifica las vibraciones ideales del Socialismo.

Marchemos hacia nuestra redención. ¿Como? Ingresando en la cooperativa obrera del Ramo del Calzado.

FRANCISCO NAVARRO

Leed EL SOCIALISTA